

Recuperando montes y dehesas

Texto y fotos: AGALSA



romover la bioeconomía forestal en socioecosistemas de montaña a través de la puesta en valor de los sistemas silvopastoriles locales, de las comunidades rurales que los sustentan y los beneficios ambientales que aportan, como una estrategia resiliente de sostenibilidad y adaptación al cambio climático, son los objetivos generales del proyecto EcoForGam, que ha nacido con el respaldo del Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico y la Fundación Biodiversidad, contando con fondos europeos Next Generation.

La Fundación Biodiversidad lanzó una convocatoria de ayudas en régimen de concurrencia competitiva para apoyo a proyectos transformadores para la promoción de la bioeconomía ligada al ámbito forestal y la contribución a la transición ecológica a la cual se han presentado 163 proyectos, aprobando 56, de los cuales 53 se ejecutarán en agrupación.

De los 56 aprobados, 35 son sobre diversificación desarrollo aprovechamientos y usos forestales, 14 proyectos integrales de recuperación multifuncional de mosaicos/paisajes, 4 de gestión forestal sostenible y 1 de restauración ecológica. El presupuesto total concedido es de 1.153.178,03 euros.

Han recibido subvenciones un 54% de entidades sin ánimo de lucro (carácter ambiental), administraciones 32% públicas y entidades del sector; el resto son entidades de investigación, centros tecnológicos y figuras colectivas de propiedad de montes.

En cuanto a la contribución de estos proyectos al reto demográfico, podemos decir que 37 de los proyectos se desarrollan en provincia y municipios con densidades de población iguales o menores a 30 habitantes por km2, y en 14 proyectos participan ayuntamientos de menos de 10.000 habitantes.

El principal objetivo del proyecto es el de promover un modelo de bioeconomía forestal multifuncional y resiliente en unas 500 hectáreas de territorios de montaña de Madrid (Sierra Norte) y Castilla y León (Sur de Segovia y Burgos)

La Asociación Grupo de Acción Local de la Sierra de la Demanda está en la Agrupación formada por el Observatorio para una cultura del Territorio (entidad coordinadora), la Universidad Autónoma de Madrid, la Asociación para el Desarrollo de Segovia Sur y el Grupo de Acción Local de la Sierra Norte de Madrid.

EcoForGam cuenta con el apoyo de la Fundación Biodiversidad del Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico (MITECO) en el marco del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia (PRTR), financiado por la Unión Europea – NextGenerationEU











14



El proyecto en la Sierra de la Demanda

Texto y fotos: AGALSA



a idea de apostar por un proyecto que contribuyera a poner en valor los ecosistemas de dehesa y los oficios tradicionales vinculados a ésta fue de la Asociación El Puchero de Villasur que se puso en contacto con AGALSA para implantarlo en el territorio.

Juntos trabajamos para su presentación a la Fundación Biodiversidad, que finalmente aprobó la concesión de 223.000 euros para la ejecución del proyecto en la Sierra de la Demanda.

Los trabajos se van a desarrollar en Villasur de Herreros y su pedanía Urrez y en San Adrián de Juarros.

En ambos casos se realizarán intervenciones forestales, con

la actuación integral en montes adehesados, donde se recuperarán dehesas tradicionales con el fin de devolver su uso a la explotación de servicios ecosistémicos: extracción de leñas, aprovechamiento ganadero, etc. Paralelamente se restaurarán manantiales y abrevaderos con la ayuda de voluntarios.

La segunda acción será el desarrollo de un plan de formación y divulgación, que comenzará este otoño con la celebración de unas Jornadas sobre aprovechamientos y manejo de los ecosistemas de dehesa.

Se celebrarán también dos cursos, uno para la capacitación para la poda y trasmocho de robles para la obtención de leña, y uno para la tracción animal en el sector forestal.

Además se definirán y señalizarán dos rutas divulgativas en las zonas recuperadas, una en Villasur y otra en San Adrián. Esto se acompañará de la edición de material audiovisual y una guía sobre manejo de dehesas, podas y trasmochos.

La presentación oficial del proyecto se llevó a cabo el pasado miércoles 10 de julio en Villasur de Herreros, a la misma acudieron representantes de las entidades socias, ayuntamientos, agentes medioambientales y otros agentes clave del territorio para el proyecto.

